МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение

высшего образования

«Тольяттинский государственный университет»

Институт права			
	(наименование института полностью)		
	Кафедра <u>« Гражданское право и процесс»</u> (наименование кафедры полностью)		
	40.03.01 Юриспруденция		
(код	ц и наименование направления подготовки, специально	сти)	
	Гражданско-правовой		
	(направленность (профиль)/специализация)		
	БАКАЛАВРСКАЯ РАБОТА		
на тему Общи	е положения о наследовании по завеща	<u>нию</u>	
Студент	Екатерина Павловна Чернобылец		
_	(И.О. Фамилия)	(личная подпись)	
Руководитель	Алексей Викторович Сергеев		
	(И.О. Фамилия)	(личная подпись)	
Допустить к защи	те		
Заведующий кафедрой канд. юрид. наук, доцент, А.Н. Федорова			
	(ученая степень, звание, И.О. Фамилия)	(личная подпись)	
«»	r.		

Аннотация

Актуальность темы исследования обусловлена тем, что наследственное правопреемство, определяющее процедуру перехода прав на имущество умершего лица к иному лицу (лицам), имеет важное значение в каждом государстве, в результате чего ни одним современным правопорядком не оставлено без внимания регулирование данных отношений

Целью выпускной квалификационной работы является комплексный анализ общих положений о наследовании по завещанию в современном гражданском праве.

Для достижения этой цели ставятся следующие задачи: рассмотреть институт наследования по завещанию в римском праве; изучить историю становления наследования по завещанию в России; определить понятие и принципы наследования по завещанию; рассмотреть субъекты наследственных правоотношений по завещанию; установить форму и порядок совершения завещания; раскрыть специальные распоряжения завещателя.

Объектом исследования являются общественные отношения в сфере общих положений о наследовании по завещанию.

Предметом исследования являются нормы права, которые регламентируют отношения в сфере общих положений о наследовании по завещанию.

В ходе исследования использовались методы статистического, факторного, логического и системного анализа, индукции и дедукции, сравнения и аналогии.

При написании выпускной квалификационной работы были использованы: нормативно-правовые акты, учебная и специальная литература, исторические источники, материалы юридической практики. Всего использовано80 источников.

Объем работы составил 60 страницы.

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	4
ГЛАВА 1. ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ	
НАСЛЕДОВАНИЯ ПО ЗАВЕЩАНИЮ	7
1.1. Наследование в Римском праве	7
1.2.История становления наследования по завещанию в России	12
ГЛАВА 2. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА НАСЛЕДОВАНИЯ ПО	
ЗАВЕЩАНИЮ	20
2.1. Понятие и принципы наследования по завещанию	20
2.2. Субъекты наследственных правоотношений по завещанию	22
ГЛАВА 3. ОСОБЕННОСТИ ОФОРМЛЕНИЯ И СОВЕРШЕНИЯ	
ЗАВЕЩАНИЯ	31
3.1. Форма и порядок совершения завещания	31
3.2. Специальные распоряжения завещателя	44
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	48
СПИСОК ИСПОЛЬЗУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ	51

ВВЕДЕНИЕ

Актуальность работы заключается в том, что институт наследования является одним из самых древних правовых институтов. В каждом государстве наследственное право выступает, как актуальный институт права, так как каждый гражданин выступает наследником и наследодателем.

Еще со времен Римской Империи возникали сложно разрешимые споры о наследовании вещей. Вещи являются по традиции объектом наследственного права. Актуальность наследственного права и сейчас в центре внимания у ученых — юристов. В связи с экономическими и политическими изменениями в жизнедеятельности общества у каждого гражданина возникает интерес в наследовании по завещанию, так как оно влияет на имущественное благосостояние гражданина. В итоге программы по приватизации имущества и других реформ многие граждане России получили в собственность имущество: квартиры, земельные участки, ценные бумаги. В связи с этим вопрос о наследовании имущества по завещанию для огромного количества граждан стал не безразличным.

В том, что наследование по завещанию состоит из разных случаев при имущественном наследовании. Наследодатель обязан лично распорядится своим имуществом, и определить круг наследников и их доли в наследуемом имуществе.

Государство не оставило без внимания данный аспект права. В Гражданский Кодекс Российской Федерации¹ с 1 марта 2002 года включили раздел пятый, в котором отражено правовое регулирование наследственных правоотношений. Большую роль в нем выделили институту наследования, так как он является главным механизмом по обеспечению права наследования, согласно статье 35 Конституции Российской Федерации².

^{1 &}quot;Гражданский кодекс Российской Федерации (часть третья)" от $26.11.2001 \text{ N } 146-\Phi 3$ (ред. от 28.03.2017)// "Собрание законодательства РФ", 03.12.2001, N 49, ст. 4552.

² "Конституция Российской Федерации" (принята всенародным голосованием 12.12.1993) (с учетом поправок, внесенных Законами РФ о поправках к Конституции РФ от 30.12.2008 N 6-ФКЗ, от 30.12.2008 N

Главной частью гражданской правоспособности является, в том числе и распоряжение личным имуществом путем оформления завещания.

Объектом исследования являются общественные отношения в сфере общих положений о наследовании по завещанию.

Предметом исследования являются нормы права, которые регламентируют отношения в сфере общих положений о наследовании по завещанию.

Целью выпускной квалификационной работы является комплексный анализ общих положений о наследовании по завещанию в современном гражданском праве.

Для достижения этой цели ставятся следующие задачи:

- рассмотреть институт наследования по завещанию в римском праве;
- изучить историю становления наследования по завещанию в России;
- определить понятие и принципы наследования по завещанию;
- рассмотреть субъекты наследственных правоотношений по завещанию;
 - установить форму и порядок совершения завещания;
 - раскрыть специальные распоряжения завещателя.

Методология исследования основывается на системном подходе к изучаемой проблеме, а так же комплексном рассмотрении общих положений о наследовании по завещанию. В ходе исследования использовались методы статистического, факторного, логического и системного анализа, индукции и дедукции, сравнения и аналогии.

Теоретическую базу исследования составили труды таких ученых как:

Смирнова С.А., Сараева А.Г., Поповой Л.И., Петрова Е.Ю., Ренц И.Г., Никитюк П. С., Крашенинникова П.В., Киракосян С.А., Жарковой Г.И., Егоровой С.Г., Дождева Д.В., Гришаева С.П., Белова В.А., Бушаенковой

⁷-ФКЗ, от 05.02.2014 N 2-ФКЗ, от 21.07.2014 N 11-ФКЗ)// "Собрание законодательства РФ", 04.08.2014, N 31, ст. 4398.

С.А., Бегичева А.В., Барщевского М.Ю., Баркова Р.А., Блинкова О.Е., Амирова М.И., Абраменкова М.С. и др.

квалификационной При написании выпускной работы использовались нормативно-правовые акты, как: Конституция такие Российской Гражданский Федерации, федеральные кодекс, конституционные законы, федеральные законы, а также подзаконные акты.

Структура работы определяется целями и задачами исследования и включает в себя введение, три главы, подразделенными на шесть параграфов, заключением и списком использованной литературы.

ГЛАВА 1. ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ НАСЛЕДОВАНИЯ ПО ЗАВЕЩАНИЮ

1.1. Наследование в Римском праве

Самым древним институтом права является наследственное право.

После того как возник институт частной собственности встал вопрос о том как распоряжаться данной собственностью после смерти гражданина.

Помимо этого в Римском праве началось развитие семейно-брачных отношений, что повлекло за собой потребность правового регулирования данных вопросов.

Институт наследования в Римском праве отличается своей длинной и сложной историей развития. Римские ученые разделили право на две главные области: публичное право и частное право. Публичное право регулировало отношения и интересы государства. Частное право регулировало отношения в сфере семьи, брака и наследования. ³

К наследованию по завещанию в Римском праве относится волевой акт наследодателя. Собственник имущества самостоятельно определяет, кому и в каких долях переходит имущество после его смерти. При оформлении завещания было необходимо его правильно оформить.

Гражданское право в Риме различало три способа написания завещания:

- 1. Воин перед военным действием объявлял о своих намерениях распорядится своим имуществом, если погибнет в бою.
- Завещатель выражал свои намерения распорядится личным имуществом на древнеримском собрании.
 - 3. Завещатель в свободной форме выражал свое волеизъявление.

2

 $^{^{3}}$ Палшкова А.М. Особые завещательные распоряжения в римском праве // Наследственное право. 2009. N 3. C. 8 - 13.

В Римском праве различали частные и публичные завещания. К Частным завещаниям относились те, которые были составлены в сопровождении семи свидетелей. Публичные завещания составлялись перед уполномоченными органами, судом или императором.⁴

Завещатель вправе лично определить долю своего имущества для каждого из наследников. Но при этом, определенные наследники по закону не могли быть обделены в наследстве. К таким наследникам, в зависимости от эпохи, можно отнести родителей, детей, братьев и сестер наследодателя. При этом происходят и изменения в части обязательной доли, так на позднем этапе она составляла ¼ части доли. Наследодатель в своем завещании был обязан выделить наследников, указать в какой части и кому передается его имущество.

Допускалось назначение наследника под условием совершения определенного действия, если данное действие имело отлагательный характер. В таком случае наследник вступал в наследство не сразу после смерти завещателя, а только после исполнения данного действия. Следует отметить, что то лицо, которое вступило в наследство уже не имеет права отказаться от него в равной степени, так как и его не могут лишить другие лица.

Наследником в Римском праве признается лицо, которое является правопреемником. В завещании наследодатель четко прописывает, какие имущественные права возникнут у данного лица после его смерти. Что именно из имущества наследодателя перейдет в собственность наследника. Наследодатель имел право в завещании обозначить так же свои пожелания о том, что наследник имел право оставить в своей собственности, а что передать другому лицу.

По правилам составления завещания наследодатель не мог в завещании не указать ни одного из лиц, наследодатель обязан был определить круг

_

⁴ Копылов А.В. Особенности исковой защиты легата в римском частном и современном российском гражданском праве // Вестник гражданского процесса. 2016. N 5. C. 152 - 163.

наследников, либо наоборот лишить всех наследства. При желании лишить всех лиц наследства наследодателю не требовалось указание причины. Но стоит отметить, что моральная сторона была важна и учитывалась наследодателем. Поэтому он указывал причины лишения всех наследства, либо не лишал их причитающегося наследства. Лишение наследства родных сыновей и сыновей, которые были зачаты в момент жизни наследодателя, и родившиеся после его смерти, осуществлялось непосредственно в отношении каждого с указанием имени. Отклонение от данных требований вело к недействительности завещания. Что касается дочерей, то указание имени было не обязательным. При отклонении этого требования, завещание признавалось действительным и дочери делили наследство с остальными наследниками указанными в завещании.

В том случае, если собственник до своей смерти не оформил завещание, где он определяет судьбу его имущества, то все имущество отходило в собственность к лицам, которые указаны в законе XII таблиц.

Лица, которые состояли в родственных связях с наследодателем, считались наследниками по закону. 5

В Римском праве определяли агнатское родство и когнатское родство.

Где первое было основано на общей подвластности, а второе по кровному происхождению. При происходящем обрушении патриархальных связей агнатское родство уходит на второй план, а потом уходит из правового потребления. Цивильное право разделило наследников по закону на три очереди:

- лица, которые составляли семью с наследодателем. При получении имущества в наследство продолжали им распоряжаться. После смерти наследодателя данные лица становились самостоятельными.
- лица, которые при жизни наследодателя связывали отношения подчиненности. В том случае, если данных лиц было несколько, наследство получал ближний, тот, кто по кровной линии был ближе.

_

⁵ Иглин А.В. Международное римское право // История государства и права. 2015. N 4. C. 35 - 39.

- лица, которые являлись родственниками по крови наследодателя. Лица, которые являлись родственниками крепостного. В случае нескольких наследников данной категории ближний родственник был в приоритете на получение наследства. 6

Наследниками в Римском праве не могли выступать следующие лица:

- свободные лица, находящиеся на территории Римской империи, но не являющимся гражданами Римской империи.
 - дочери и сыновья лиц нарушивших государственные законы.
- дочери и сыновья лиц являющихся отступниками от вероисповедания.
 - жена умершего, которая нарушила правило ношения траура о муже.

Открытие наследства — это произошедший факт, в силу которого имущество собственника переходит в категорию наследственного, и передается лицам, которым она предназначено. В Римском праве приравнивали открытие наследства и смерть наследодателя.

При принятии наследства наследников можно разделить на два вида:

- Свои наследники, это те, кто проживал совместно с наследодателем до его смерти. Закон запрещал им отказываться от наследства, так как считалось, что имущество должно остаться в той же семье.
- Прочие наследники. Они не входили в состав семьи наследодателя. Так же они назывались внешними и посторонними. При этом закон принуждал их к принятию наследства.

Наследник нес ответственность за долги по наследству, исключением считался тот случай, если он отказался в принятии наследства.

В правовых нормах Юстиниана было определено, что наследник имел право в течение трех месяцев после открытия наследства произвести ревизию и оценку имущества, которое переходит к нему по наследству и нести ответственность по долгам согласно размерам активной массы от наследства.

⁶ Дождев Д.В. Римское частное право: Учебник для вузов /под общ. Ред. В.С.Нерсесянца. 2-е изд. М., 2003. С.646.

В случае принятия наследства происходило слияние всего имущества наследника и наследодателя. Кредиторы наследника и наследодателя могли получить удовлетворение своих долгов из соединившегося имущества.

Следствием приобретения наследства было так же погашение взаимных обязательств, существовавших между наследником и наследодателем, и прекращение сервитутов, которые имел наследодатель на имущество наследника или наоборот.⁷

На практике возникают случаи, когда наследники по завещанию или наследники по закону не проявили желание принять наследство, то такое имущество приобретает статус выморочного имущества. В Римском праве выморочное имущество признавалось бесхозным и каждый желающий мог его захватить. Со времен принципата выморочное имущество переходило в государственную собственность.

В период абсолютной монархии было установлено правило, что приоритет на получение выморочного имущества было у церкви, монастырей и у сената.

Существовала судебная защита наследника. Органы судебной власти разрешали вопросы, возникшие по причине не признания прав, недостойного поведения третьих лиц или если третьи лица не признавали наследника.⁸

Таким образом, наследование по завещанию в Римском праве является сложной и обширной структурой институтов и юридических норм, которые получали свое развитие в зависимости от гражданско-правовых отношений и развития общества. Завещание в Римском праве являлось отражением той эпохи и развитию общества в целом. Римское право ввело такое понятие как свобода завещания, разделение наследников на виды, обеспечение судебной защиты наследника. Все это отразилось на современном развитии наследственного права.

⁷ Дождев Д.В. Римское частное право. Учебник для вузов. М.:1. НОРМА-ИНФРА-М", 1996.

⁸ Абраменков М.С. Наследование по закону и по завещанию в римском частном праве // Наследственное право. 2014. N 3. C. 7 - 12.

1.2.История становления наследования по завещанию в России

В отечественной науке о наследственном праве впервые было упомянуто в древнерусском летописном своде «Повесть временных лет».

Смысл оформления завещания в древнерусском государстве сводился к морально-нравственной обязанности перед смертью побеспокоиться о своей душе, окончить все земные дела, именно поэтому завещание было названо «Духовной (душевной) грамотой».

До наших времен сохранились оригиналы «духовной грамоты» от Московских князей. В содержании данных грамот можно увидеть молитвенные напутствия для своих родных, а так же пожелания практического значения, которые по своей сути совпадают с завещанием в современном виде. Князья передавали по «Духовной грамоте» свои земельные наделы, поселения и иное имущество. «Духовные грамоты» могли составлять все категории граждан, и правители, и простые частные лица. 9

По правилам составления «Духовной грамоты» правителям необходимо было включать следующие разделы:

- правила назначения наследника;
- требования по управлению территорией, которая в собственности;
- необходимые указания на передачу своих полномочий и осуществление действий.

«Духовная грамота» должна составляться собственноручно завещателем, либо лицом, которое делегировалась для данного действия завещателем. Грамоты князей и царей составлялись их служителями и заверялись государственными печатями. Обязательно при составлении грамот должны были присутствовать свидетели, которые были обязаны расписаться на завещании.

⁹ Будылин С.Л. Договор с покойником. Реформа наследственного права России и зарубежный опыт // Закон. 2017. N 6. C. 32 - 43.

«Духовная грамота» могла составляться в любое время, как в период здравия наследодателя, так и в последние дни его жизни. 10

В дальнейшем закон начал регулировать процедуру назначения лиц на роль свидетелей и душеприказчиков.¹¹

Полные положения о наследовании получили свое закрепление в Русской Правде. Помимо письменной формы завещания существовала и устная форма, которая именовалась «Изустной памятью».

Наследодатель мог завещать только движимое имущество, недвижимое имущество переходило в собственность роду. Первыми к наследованию призывались сыновья, а при их отсутствии дочери.

Так же к распространенным источникам права относятся Псковская Судная грамота 1467 года и Новгородская Судная грамота 1471 года, Судебники 1497 и 1550 годов, Соборное Уложение царя Алексея Михайловича 1649 года.

Псковская Судная грамота 1467 года разделяла наследование по завещанию и по закону. Разрешалось наследодателю указывать в завещании как движимое имущества, так и недвижимое имущество. Составление завещания допускалось в отношении третьих лиц, тех, кто не являлся наследниками по закону. Была регламентирована письменная форма составления завещания. Утвержден особый порядок регистрации завещания. На практике же допускалась и устная форма составления завещания в пользу наследников по закону, если же завещание составлялось в отношении третьих лиц, устная форма была не приемлема. Наследниками по закону признавались родители, дети, братья и сестры, а так же их дети. Сыновья вступали в наследство не все, а те которые проживали совместно с родителями в одном доме, т.е. не создали своей семьи.

¹⁰ Римское частное право: Учебник / В.А. Краснокутский, И.Б. Новицкий, И.С. Перетерский и др.; под ред. И.Б. Новицкого, И.С. Перетерского. М.: Юристъ, 2004. 544 с.

¹¹ Мельникова М.П., Комаревцева И.А. Участие свидетелей в завещательном процессе: история и современность // Ленинградский юридический журнал. 2015. N 1. C. 75 - 84.

Наследодатель имел право составить завещание по своему усмотрению, так он мог выделить только одного наследника из всех, и завещать все ему, при этом остальных лишить наследства полностью. При этом существовал запрет на составление завещания в пользу церкви, если по завещанию без наследства оставались супруга и близкие родственники. 12

В 1550 году составляется книга бытовых порядков — Домострой. По данному сборнику мужчина являлся главой семьи и все под страхом расправы обязаны были ему подчиняться. Мужчина же выступал в качестве государственного прислужника. Было установлено правило, исходя из которого, вся семья несла ответственность за долги главы семьи, и в случае необходимости отрабатывали данный долг за мужа или отца. Так же в то время вводится запрет на включение в завещание в качестве наследника на земельную собственность церковь.

По законам того времени было разрешено вступать в брак только три раза, последующие браки были противозаконны. Дети, рожденные вне брака, не могли претендовать на наследство. Для вступления в брак было необходимо пройти венчание в церкви, данным момент и являлся юридически-значимым событием для возникновения прав на наследство в будущем.

В 1679 году вводится ограничение на завещание родственных и родовых усадеб. Завещание составлялось в письменной форме, подписывалось наследодателем и свидетелями, проходило утверждение в церкви.

«Закон Судный Людем» определял жесткие правила к составлению завещания. Обязательно наличие нескольких свидетелей, при этом существовали ограничения на выбор их кандидатуры, такие как: малолетний возраст, немота, глухота, и другие физические и психические ограничения. Так же лица, которые признаны расточителями, теряли право быть

¹² Михайлова И.А.. Завещания: история и современность. Юридический вестник Самарского университета, vol. 2, no. 1, 2016, pp. 37-44.

свидетелями при составлении завещания. Завещание составлялось в письменной форме, либо самим наследодателем, либо уполномоченным на то лицом. Завещание признавалось действительным только после одобрения и проверки его правильности у Епархиального Епископа.

В 1714 году Петром Первым была введена реформа «О порядке наследования в движимых и недвижимых имуществах». Введение данной реформы обеспечило развитие завещательного права и приведение в юридический порядок завещание как документ.

Составление завещания должностными лицами за определенную плату могло служить дополнительным источником внедрения в казну государства денежных средств. Завещание стало относиться к гражданскому ведомству и это способствовало процессу развития законодательства. Завещание составлялось в письменной форме, на бумаге с гербовой печатью, лично завещателем, и удостоверялись в казенных учреждениях путем внесения записи в крепостную книгу. Указ Петра Первого ввел в законное правило передачу всей собственности сыну старшему по возрасту, в случае отсутствия завещания. Завещание могло быть составлено только в пользу близких родственников. 13

При правлении императрицы Анны установились новые правила: наследодатель передавал дочерям только приданое, а сыновьям делил в равных частях свое родовое поместье, или другое имущество.

В период XVIII века происходит обращение церковной собственности в светскую собственность. В связи с этим, завещание меняет свое содержание и исключает из себя сформулированное положение о духовном содержании.

Закон дореволюционной России не ограничивал право на составление завещаний под условием. Исключением являлось наследуемое имущество, принадлежавшее роду, оно переходило по закону наследникам.¹⁴

¹³ Рыбакова С.А.. "История зарождения и становления наследственного права в России" Марийский юридический вестник, vol. 1, no. 6, 2008, pp. 30-39.

¹⁴ Смирнов С.А. Наследование по завещанию как квазиинститут в российском дореволюционном праве // История государства и права. 2011. N 12. C. 45 - 48

Для того чтоб завещание признали в дальнейшем действительным было необходимо соблюдать определенную форму составления завещания. Существовала общая форма завещания и особенная форма завещания. К общей относилось завещание, составленное дома и нотариально удостоверенное. К особой форме составления завещания относилось завещание, составленное в военных условиях, за территорией родины или на территории лечебных заведений. Все формы завещаний было необходимо составлять в письменной форме, так как устная форма не признавалась. 15

В советское время институт наследования продолжал развиваться и модернизироваться. Так с 1918 года по 1922 год законодательно было запрещено наследование имущества. Декрет ВЦИК РСФСР от 27 апреля 1918 года «Об отмене наследования» 16 и Постановление Народного комиссариата юстиции от 21 мая 1919 года 17 утвердили допустимость вступления в наследство лишь на простейшие вещи из личной собственности наследодателя только его близкими родственниками. 18

Институт наследования начал свое восстановление в 1922 году. Юридическое восстановление закрепили в Декрете ВЦИК от 22 мая 1922 года «Об основных частных имущественных правах, признаваемых РСФСР, охраняемых ее законами и защищаемых судами РСФСР» а также законодательно подтвердили на высшем уровне – в Гражданском кодексе РСФСР 1922 года²⁰.

Рассмотренным законом было определено, что наследники по закону вправе выступать наследниками по завещанию. Так же впервые вводится правило о завещательном отказе и право рукоприкладчика подписывать

 $^{^{15}}$ Бегичев А.В. Наследование по завещанию в дореволюционном российском праве // Наследственное право. 2011. N 3. C. 9 - 11.

¹⁶Декрет ВЦИК от 27.04.1918 "Об отмене наследования"// "Известия ВЦИК", N 87, 01.05.1918

¹⁷ Постановление Народного Комиссариата Юстиции № 242. О применении ст. 9 декрета об отмене наследования//Собрание узаконений и распоряжений правительства за 1919 г. Управление делами Совнаркома СССР М. 1943 стр. 337

¹⁸ Демичев А.А. Наследование выморочного имущества в советской и современной России: тенденции и перспективы // Наследственное право. 2015. N 3. C. 29 - 33.

¹⁹ Декрет ВЦИК от 22.05.1922 "Об основных частных имущественных правах, признаваемых РСФСР, охраняемых ее законами и защищаемых судами РСФСР"// "Известия ВЦИК", N 134, 18.06.1922 20 Гражданский кодекс РСФСР 1922 г.//Известия ВЦИК, № 256, 12 ноября 1922 г.

завещание за наследодателя. Форма завещания по данному закону должна быть письменной и нотариально удостоверенной. Существовало ограничение в сумме наследства, так наследуемое имущество не должно было оцениваться свыше десяти тысяч рублей. Постановлением ЦИК и СНК Союза ССР от 29 января 1926 г. «Об отмене ограничения размера имущества, могущего переходить в порядке наследования и дарения»²¹ с 1 марта 1926 года полностью упразднялось ограничение, и были введены поправки в ГК РСФСР.

Постановлением ВЦИК и СНК РСФСР от 28 мая 1928 года²² внесены изменения в область наследственных отношений, так установилось право завещать свое имущество в пользу государства и партийным организациям, получило свое закрепление право наследования обязательных наследников и произошло уравнение усыновителей и усыновленных в правах с родителями и детьми. ²³

В период Великой Отечественной войны СНК СССР принял Постановление «О порядке удостоверения доверенностей и завещаний военнослужащих в военное время» которым вводилось право удостоверения доверенностей и завещаний командирами и начальниками медицинских учреждений. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 9 января 1943 года 25 освобождались от уплаты налога с наследуемого имущества граждане, получившие наследство от защитников Родины.

В 1945 году вступает в законную силу Указ Президиума Верховного Совета СССР «О наследниках по закону и завещанию»²⁶, которым вводилось

²¹ Постановление ЦИК СССР, СНК СССР от 29.01.1926 "Об отмене ограничения размера имущества, могущего переходить в порядке наследования и дарения"// "Известия ЦИК СССР и ВЦИК", N 35, 12.02.1926 22 Постановление ВЦИК, СНК РСФСР от 28.05.1928 "О дополнении статьи 422 Гражданского Кодекса Р.С.Ф.С.Р. примечанием 2"// "Известия ЦИК СССР и ВЦИК", N 154, 05.07.1928

²³ Петров Е.Ю., Ренц И.Г. Развитие российского наследственного права // Закон. 2017. N 6. C. 44 - 50. ²⁴ Постановление СНК СССР от 15.09.1942 N 1536 "О порядке удостоверения доверенностей и завещаний военнослужащих в военное время"// "СП СССР", 1942, N 8, ст. 133

²⁵ Постановление СНК РСФСР от 28.12.1943 N 1012 "Об изменении законодательства РСФСР в связи с изданием Указа Президиума Верховного Совета СССР от 9 января 1943 года "Об отмене налога с имуществ, переходящих в порядке наследования и дарения, и предоставлении льгот по государственной пошлине наследникам лиц, погибших при защите родины"// "СП РСФСР", 1944, N 3, ст. 19

²⁶ Указ Президиума ВС СССР от 14.03.1945 "О наследниках по закону и по завещанию"// "Ведомости ВС СССР", 1945, N 15

три наследственные очереди и право наследодателя включать в завещание третьих лиц при условии отсутствия законных наследников.

Расширение пределов института наследования произошло с 1961 года по 1991 год. Введены в действие Основы гражданского законодательства СССР 1961 года 27 и Гражданский кодекс РСФСР 1964 года 28 . В данных происходит формирование свободы законах принципа завещания, появляется право наследования у нетрудоспособных иждивенцев и обязательных наследников, устанавливаются две очереди при наследовании по закону, и определяется правило получения в собственность выморочного имущества. 29

В современной России наследственное право претерпевает крупные преобразования. С 1991 года по 2001 год вводится право на наследование ценных бумаг и земельных участков. В 2002 году происходит расширение очередей наследования до четырех, включаются близкие родственники.

С 1 марта 2002 года по сегодняшний день действует раздел V части третьей Гражданского кодекса РФ «Наследственное право» 30 .

Подводя итого, следует отметить, что развитие наследственного право получило еще во времена Римской империи. История становления наследования по завещанию в России преодолело длительный путь. На развитие наследования по завещанию влияли культурные и исторические моменты, и причины связанные с экономикой и политикой в государстве. К первоисточникам можно отнести в древнерусский летописный свод «Повесть временных лет». Смысл оформления завещания в древнерусском государстве сводился к морально-нравственной обязанности перед смертью побеспокоиться о своей душе, окончить все земные дела, именно поэтому

 $^{^{27}}$ Закон СССР от 08.12.1961" Об утверждении Основ гражданского законодательства Союза ССР и союзных республик"// "Ведомости ВС СССР", 1961, N 50, ст. 525

²⁸ "Гражданский кодекс РСФСР" (утв. ВС РСФСР 11.06.1964) (ред. от 26.11.2001)// "Ведомости ВС РСФСР", 1964, N 24, ст. 407.

²⁹ Барков Р.А., Блинков О.Е. Эволюция основных положений о завещании: общие тенденции и перспективы их унификации на постсоветском пространстве // Наследственное право. 2013. N 4. C. 41 - 47.

³⁰ "Гражданский кодекс Российской Федерации (часть третья)" от 26.11.2001 N 146-ФЗ (ред. от 28.03.2017)// "Собрание законодательства РФ", 03.12.2001, N 49, ст. 4552.

завещание было названо «Духовной (душевной) грамотой». Так же к распространенным источникам права относятся Псковская Судная грамота 1467 года и Новгородская Судная грамота 1471 года, Судебники 1497 и 1550 годов, Соборное Уложение царя Алексея Михайловича 1649 года, «Закон Судный Людем», Указ Петра Первого «О порядке наследования в движимых и недвижимых имуществах». Введение данной реформы обеспечило развитие завещательного права и приведение в юридический порядок завещание как документ.

В советское время институт наследования продолжал развиваться и модернизироваться. Так с 1918 года по 1922 год законодательно было запрещено наследование имущества. Декрет ВЦИК РСФСР от 27 апреля 1918 года «Об отмене наследования» и Постановление Народного комиссариата юстиции от 21 мая 1919 года утвердили допустимость вступления в простейшие наследство ЛИШЬ на вещи ИЗ личной собственности наследодателя только его близкими родственниками.

В современной России положения о завещании содержаться в ст. 1118 – 1140 главы 62 Гражданского кодекса РФ.

ГЛАВА 2. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА НАСЛЕДОВАНИЯ ПО ЗАВЕЩАНИЮ

2.1. Понятие и принципы наследования по завещанию

В соответствии со статьей 1118 Гражданского кодекса Российской Федерации наследодатель вправе на случай своей смерти распорядиться своим имуществом при помощи составления завещания. Завещание – это уникальный в своем роде способ распоряжения своим имуществом. Завещание составляется полностью дееспособным гражданином. Завещание оформляется лично гражданином, который признается завещателем. Составить завещание через представителя не возможно. В завещании указывается воля одного лица, составление завещание от нескольких лиц сразу не допускается. Завещание по своему юридическому статусу представляет собой одностороннюю сделку, которая является механизмом возникновения прав и обязанностей после открытия наследства.

В юридических нормативно-правовых актах отсутствует закрепление понятия «завещание».

В юридической литературе существует различные мнения авторов, касающиеся определения понятия «завещание». Так, М.Ю. Барщевский считает, что завещание это волеизъявление наследодателя на случай его смерти о своей собственности, совершенное в законной форме³¹.

- О.В. Мананникова полагает, что завещание это односторонняя сделка, при оформлении которой возникают права и обязанности у наследников в принятии наследства после смерти завещателя.³².
- Π .В. Крашенников определяет завещание как индивидуальное право гражданина распорядится своим имуществом на случай своей смерти. ³³

³¹ Барщевский М.Ю. Наследственное право. М.: Омега, 2012. С. 69.

³² Мананников О.В. Наследование по завещанию и недействительность завещания // Нотариус. 2003. № 1.

³³ Крашенинников П.В. Наследственное право. М.: Статут, 2016. 207 с.

По мнению А.Г. Сараева завещание является личным распоряжением наследодателя составленное в узаконенной форме и имеет направленность на желание отчуждения имущественных прав, которые принадлежали наследодателю при его жизни. Помимо этого в завещании могут ставиться условия для осуществления данного распоряжения³⁴.

Так литературе юридической термин «завещание» же рассматривается с практической и теоретико-правовой точки зрения. 35. С практической точки зрения «завещание» - это юридический документ, в котором наследодатель отразил свои распоряжения. С теоретико-правовой точки зрения «завещание» – это юридический факт в виде юридического действия, факт существования которого предопределяет возникновение наследственных отношений.

К основным принципам завещания в научной литературе относят:

- принцип свободы завещания;
- принцип свободы в определении доли завещания;
- принцип тайны завещания.

Одним из имеющим первостепенное значение в наследственном праве является принцип свободы завещания. Принцип свободы завещания подразумевает TO, что наследодатель имеет право самостоятельно определять, кому завещать свое имущество. Наследодатель имеет право как материальные, так и нематериальные блага гражданину. Наследодатель вправе лишить наследства наследников по закону, и завещать все свое имущество третьим лицам. Наследодатель не обязан пояснять, по какой причине он делает тот или иной выбор лиц для Наследодатель не обязан оглашать содержание роли наследников. завещания. ³⁶

³⁴ Сараев А.Г. О правовой природе завещания // Наследственное право. 2013. № 2. С. 82.

³⁵ Никитюк П. С. Наследственное право и наследственный процесс (проблемы теории и практики).

Кишинев, 2014. С. 53. ³⁶ Чиркаев С.А. Общая характеристика наследования по завещанию // Наследственное право. 2017. N 1. C. 26 - 29.

Принцип свободы в определении доли завещания ограничивается, предусмотренной законом, обязательной долей. В законе прописан список лиц, которым предоставляется обязательная доля в наследуемом имуществе. Таким образом, наследники по завещанию будут сжаты в получении ими предназначавшегося им наследства.³⁷

Принцип тайны завещания обеспечивает сохранение скрытности составленного завещания, путем наложения гражданско-правовой ответственности на должностных лиц, таких как нотариус, переводчик, в том числе свидетелей и иных лиц. Наследодатель имеет право требовать возмещение морального вреда при раскрытии содержания завещания. Наследодатель при полной дееспособности имеет право отменить, либо изменить содержание завещания.

Таким образом, завещание — это уникальный в своем роде способ распоряжения своим имуществом. Завещание составляется полностью дееспособным гражданином. Завещание оформляется лично гражданином, который признается завещателем. Составить завещание через представителя не возможно. В завещании указывается воля одного лица, составление завещание от нескольких лиц сразу не допускается. Завещание по своему юридическому статусу представляет собой одностороннюю сделку, которая является механизмом возникновения прав и обязанностей после открытия наследства.

2.2. Субъекты наследственных правоотношений по завещанию

Субъекты наследственных правоотношений по завещанию можно разделить на три основные группы:

1. Наследодатели;

 $^{^{37}}$ Актуальные вопросы наследственного права / Ю.Б. Гонгало, П.В. Крашенинников, И.Б. Миронов и др.; под ред. П.В. Крашенинникова. М.: Статут, 2016. 112 с.

³⁸ 1. Гражданский кодекс Российской Федерации. Постатейный комментарий к разделу V: Наследственное право / Б.М. Гонгало, Т.И. Зайцева, И.Е. Манылов и др.; под ред. П.В. Крашенинникова. М.: Статут, 2013. 264 с.

- 2. Наследники;
- 3. Должностные лица.

Наследодатели, как субъект наследственных правоотношений, делятся на две группы в зависимости от оснований перехода права. В соответствии со статьей 1111 Гражданского кодекса Российской Федерации «наследование осуществляется по завещанию и по закону».

Наследодатели по закону должны соответствовать следующим критериям: иметь правоспособность, быть дееспособным или недееспособным.

В соответствии с Гражданским кодексом Российской Федерации способностью иметь права и нести обязанности возникают в одинаковом объеме у каждого гражданина, так как все равны перед законом. Правоспособность гражданина появляется в момент его появления на свет и останавливается в момент его смерти. Согласно Гражданскому кодексу Российской Федерации статье 21 дееспособностью признается право гражданина распоряжаться своими гражданскими правами и брать на себя гражданские обязанности, а так же выполнять их. Полная дееспособность наступает в восемнадцать лет, когда гражданин становится совершеннолетним. 39

Недееспособный гражданин быть субъектом так же вправе наследственных правоотношений, его имущество переходит в порядке наследования по закону к его родственникам в соответствии с очередностью. Понятие недееспособности закреплено в пункте 1 статье 29 Гражданского кодекса Российской Федерации. Недееспособный гражданин – это лицо, психических заболеваний которое из-за наличия может ответственность за совершенные им действия. Недееспособность лица признается в судебном порядке и может быть обжалована в вышестоящие

 $^{^{39}}$ Нотариальное право: учебник / Б.М. Гонгало, Т.И. Зайцева, И.Г. Медведев и др.; под ред. В.В. Яркова. 2-е изд., испр. и доп. М.: Статут, 2017. 576 с.

инстанции. Над лицом, которого признали недееспособным осуществляется опека и назначается опекун.

В 2014 году к Российской Федерации присоединилась территория Республики Крым, и был назван третий город федерального значения Севастополь, это повлекло ряд особых указаний в сфере наследственного права. Если наследство было открыто 18 марта 2014 года и позже, то к нему будут применено положение пятого раздела третьей части Гражданского кодекса Российской Федерации. Если наследство было открыто ранее указанной выше даты, то к нему применяется законодательство, которое действовало на данной территории до 18 марта 2014 года. 40

Завещания, которые были оформлены по правилам территории Республики Крым и города федерального значения Севастополь до 18 марта 2014 года, т.е. до присоединения к Российской Федерации имеют юридическую силу и это не зависит от даты открытия наследства. Данному правилу применимы и завещания, которые составлены совместно с супругами.

В случае совместного составления завещания супругами, в момент смерти одного из супругов все совместное нажитое имущество достается пережившему супругу. В момент смерти второго супруга все права на имущество распределяется по завещанию, которое составили оба супруга.

Совместное завещание может отменить каждый из супругов, если оба супруга на данный момент живы.

В случае расторжения брака совместное завещание признается ничтожным и не влечет никаких юридических последствий.

Завещание, составленное обоими супругами, не отменяется и не изменяется, если один из супругов умер. В случае составления пережившим супругом другого завещания оно признается действующим только в той

⁴⁰ Федеральный конституционный закон от 21.03.2014 N 6-ФКЗ (ред. от 28.12.2017) "О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя"// "Парламентская газета", N 11, 28.03-04.04.2014.

части, которая не идет в разрез завещанию, составленному обоими супругами.

Завещания, которые были оформлены по правилам территории Республики Крым и города федерального значения Севастополь до 18 марта 2014 года применяется правило о причинах недействительности завещания, которое действовало на момент совершения завещания.

Выморочное имущество, находящиеся на территории Республики Крым и города федерального значения Севастополь, наследуется по законам Российской Федерации без учета даты, когда данное наследство было открыто. ⁴¹

К наследодателю по завещанию предъявлены более строгие условия. Наследодатель по завещанию должен быть правоспособным, и полностью дееспособным. (Понятие правоспособности дееспособности И рассматривалось выше). Несовершеннолетнее лицо, не имеющее полной дееспособности, на законных основаниях: вступление в брак и эмансипация, не вправе составлять завещание. Данное требование закреплено в статье 1118 Гражданского Российской Федерации: «Завещание кодекса дееспособным составляется полностью гражданином. Завещание оформляется лично гражданином, который признается завещателем». 42

Следует отметить, что пункт 2 статьи 29 Гражданского кодекса Российской Федерации четко указывает на тот факт, что за лицо, которое признано недееспособным все юридические сделки осуществляет опекун. Опекун обязан прислушиваться к мнению недееспособного лица. На практике возникают случаи, когда недееспособное лицо не может выразить свое мнение, то тогда опекун опирается на информацию о его желаниях,

 $^{^{41}}$ Федеральный закон от 26.11.2001 N 147-ФЗ (ред. от 26.07.2017) "О введении в действие части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации"// "Собрание законодательства РФ", 03.12.2001, N 49, ст. 4553.

 $^{^{42}}$ Гражданский кодекс Российской Федерации. Подробный постатейный комментарий с путеводителем по законодательству и судебной практике. Часть I / А.Ю. Беспалов, Ю.Ф. Беспалов, М.С. Варюшин и др.; отв. ред. Ю.Ф. Беспалов. М.: Проспект, 2017. 800 с.

которую он получил от родственников или прежних опекунов данного лица. Опекун обязан честно и справедливо исполнять свои обязанности. 43

выбирает Наследодатель самостоятельно лицо, которое будет В подписывать завещание. случае, когда наследодатель признан недееспособным, т.е. не может понимать и осознавать значение своих действий, то он не вправе избрать лицо, которое будет подписывать завещание. При нарушении данного требования, завещание признается незаконным и является недействительным. В случае признания такого завещания недействительным наследование будет осуществляться по закону

Завещание — это односторонняя сделка, и для осуществления данной сделки необходимо выражение воли одной стороны. Завещание, как и другая сделка, может быть признана недействительной, в соответствии со статьями 168-172, 175-179 Гражданского кодекса. Исходя из материалов судебной практики, можно сделать вывод о том, что самым популярным основанием для признания завещания недействительным является нарушение статьи 177 Гражданского кодекса РФ:

Сделка, которая совершена дееспособным лицом, но данное лицо TOT момент В состоянии способном правильно находилось В не распоряжаться своими действиями, может в судебном порядке, быть признана недействительной. Для признания данной сделки недействительной необходимо подать иск в судебные органы от лица, чьи интересы данной сделкой нарушились. Если сделка совершенна лицом, которое признается недееспособным, то данная сделка отменяется так же в судебном порядке. Истцом в данном случае выступает опекун недееспособного лица. В случае совершения сделки лицом, которое в дальнейшем было признано ограниченным в дееспособности по причине психического заболевания, так же признается недействительной в судебном порядке. Истцом выступает

 $^{^{43}}$ Желонкин С.С., Ивашин Д.И. Наследственное право: учебное пособие. М.: Юстицинформ, 2014. 134 с.

⁴⁴ Ралько В.В., Репин Н.В., Дударев А.В., Фомин В.А. Нотариат: учебник. М.: Юстиция, 2016. 214 с

попечитель. Необходимо доказать факт того, что в момент осуществления сделки лицо не имело возможности осознавать происходящее, и другая сторона сделки знала об этом факте или должна была знать. 45

В качестве наследников по завещанию могут выступать:

- 1. Физически лица;
- 2. Юридические лица;
- 3. Российская Федерация, субъекты РФ, муниципальные образования, иностранные государства и международные организации.

Физические лица выступают в качестве наследников, как по закону, так и по завещанию. К ним относятся граждане Российской Федерации, иностранные граждане, лица без гражданства. Согласно 17 статье Гражданского кодекса РФ правоспособность гражданина возникает в момент его рождения и прекращается смертью. В соответствии со статьей 1116 Гражданского кодекса РФ К наследованию могут призываться граждане, находящиеся в живых в момент открытия наследства, а также зачатые при жизни наследодателя и родившиеся живыми после открытия наследства. Данную категорию наследников в литературе принято называть насцитурос. Не обязательно, чтоб наследник был ребенком наследодателя, возможны варианты завещания другим родственникам, и третьим лицам. В случае мертвого рождения ребенка, его ДОЛЯ перераспределяется между оставшимися наследниками.

Наследниками могут быть несовершеннолетние, недееспособные, либо ограниченно дееспособные лица. К наследованию могут призвать только тех лиц, которые являются живыми на день открытия наследства. В случае смерти наследника и наследодателя в один день не возникает правопреемства.

⁴⁵ Комментарий к разделу V части III Гражданского кодекса РФ "Наследственное право" (постатейный) / Ю.Ф. Беспалов, Е.В. Гордеюк, З.В. Каменева и др.; отв. ред. Ю.Ф. Беспалов. М.: Проспект, 2016. 144 с. ⁴⁶ Жаркова Г.И. Правовое регулирование наследования по завещанию в РФ. Дисс. канд. юрид. наук. М., 2004.

Согласно статье 1116 Гражданского кодекса РФ к наследованию по завещанию могут призываться также указанные в нем юридические лица, существующие на день открытия наследства. На практике чаще всего в качестве наследников выступают некоммерческие организации, хотя юридические лица могут вступать в наследство независимо от своей организационно-правовой формы. 47

Одним из существенных условий к вступлению в наследство является существование юридического лица на день открытия наследства. Согласно статье 63 Гражданского кодекса Российской Федерации ликвидация юридического лица признается завершенной и само юридическое лицо, окончившее свою деятельность с момента внесения данных о его прекращении в ЕГРЮЛ в законном порядке. В случае ликвидации юридического лица, завещание не исполняется, а наследование происходит по закону. 48

Наследодатель при составлении завещания, может распорядиться имуществом по своему усмотрению, в том числе завещать юридическому лицу, как все имущество, так и определенную часть от имущества. Юридическое лица, как наследник имеет право вступить в наследство, и отказаться от него.

Так же наследниками в завещании могут выступать Российская Федерация, субъекты Российской Федерации, муниципальные образования, а так же зарубежные государства и организации.

На практике возникают случаи, когда у наследодателя не существует наследников ни по закону, ни по завещанию. Возникают также случаи, когда все наследники отстранены от наследства, или все наследники отказались в

⁴⁷ Гущин В.В., Дмитриев Ю.А. Наследственное право и процесс в Российской Федерации. М.: Эксмо,2004.-С.103.

С.103. 48 Гришаев С.П. Постатейный комментарий к разделу V "Наследственное право" части III ГК РФ // СПС КонсультантПлюс. 2016.

принятии наследства, то тогда вся наследственная масса наследодателя признается выморочным. 49

Международные организации так же могут выступать в качестве наследников по завещанию. Международные организации имеют особый правовой статус как субъекты международного публичного права. ⁵⁰

Международные организации подразделяются на два вида: межправительственные и неправительственные. Принято считать, что в выступают качестве наследников ПО завещанию международные неправительственные организации. Данные организации являются некоммерческими, И финансирование осуществляется гражданами. Международный комитет Красного Креста, Международная амнистия, Гринпис И другие организации являются международными неправительственными. 51

К должностным лицам, как к субъектам наследственных правоотношений по завещанию следует отнести нотариуса. В соответствии со статьей 16 Основ законодательства Российской Федерации о нотариате в обязанности нотариуса входит оказание услуг физическим и юридическим лицам в осуществлении их прав и защите законных интересов. Нотариус обязан разъяснять права и обязанности, ставить в известность о последствиях нотариальных действий. Данные действия необходимы для того, чтобы юридическая неграмотность не могла навредить гражданину.

К должностным лицам так же относятся главные врачи медицинских заведений, капитаны судов, глава экспедиций, командиры воинских частей, начальники мест лишения свободы. Данные лица имеют право нотариально

 $^{^{49}}$ Сергеев А.П., Толстой Ю.К., Елисеев Ю.В. Комментарий к гражданскому кодексу РФ (постатейный), часть третья. – М., Проспект, 2002.

⁵⁰ Гришаев СП. Наследственное право. Учебное пособие. М.: Юрист, 2003.С.29.

⁵¹ Егорова С.Г. Правовые проблемы наследования по действующему законодательству Российской Федерации. Дисс. канд. юрид. наук. М., 2002.

заверять завещания, в том случае если нет возможности пригласить нотариуса. 52

Таким образом, к субъектам наследственных правоотношений по завещанию относятся наследодатели, наследники и должностные лица.

Наследодатель по завещанию должен быть правоспособным, и полностью дееспособным. Несовершеннолетнее лицо, не имеющее полной дееспособности, на законных основаниях: вступление в брак и эмансипация, не вправе составлять завещание. Данное требование закреплено в статье 1118 Гражданского кодекса Российской Федерации: «Завещание может быть совершено гражданином, обладающим в момент его совершения дееспособностью в полном объеме. Завещание должно быть совершено лично. Совершение завещания через представителя не допускается».

В качестве наследников по завещанию могут выступать:

- 1. Физически лица;
- 2. Юридические лица;
- 3. Российская Федерация, субъекты РФ, муниципальные образования, иностранные государства и международные организации.

К должностным лицам, как к субъектам наследственных правоотношений по завещанию следует отнести нотариуса. В соответствии со статьей 16 Основ законодательства Российской Федерации о нотариате Нотариус обязан оказывать физическим и юридическим лицам содействие в осуществлении их прав и защите законных интересов, разъяснять им права и обязанности, предупреждать о последствиях совершаемых нотариальных действий.

-

 $^{^{52}}$ Суханов Е.А. Интервью с Е.А. Сухановым, доктором юридических наук, профессором, заведующим кафедрой гражданского права, деканом юридического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова // Законодательство. 2001. № 8.

ГЛАВА 3. ОСОБЕННОСТИ ОФОРМЛЕНИЯ И СОВЕРШЕНИЯ ЗАВЕЩАНИЯ

3.1. Форма и порядок совершения завещания

Существует ряд требований, которыми должны руководствоваться при оформлении завещания. 53

- 1. Обязательна письменная форма завещания.
- 2. Необходимо нотариальное удостоверение завещания.
- 3. Разрешается присутствие свидетелей при удостоверении завещания.
- 4. Разрешается использование рукоприкладчика.
- 5. Обязательно указывается в завещании место и дата его удостоверения. Исключение: закрытое завещание.

Завещание подразделяется на виды:

- 1. Обычное (нотариально удостоверенное) завещание.
- 2. Завещание, аналогичное нотариально удостоверенному.
- 3. Завещание, приравненное к нотариально удостоверенному.
- 4. Закрытое завещание.
- 5. Банковское завещание.
- 6. Чрезвычайное завещание.⁵⁴

Нотариальное удостоверение завещания осуществляется нотариусом, как государственным, так и частным. В обязанности нотариуса входит разъяснение юридических аспектов представляемой сделки. Нотариус проверяет содержание завещания и выясняет, не противоречит ли оно действующему законодательству. При составлении завещания все данные вносятся в реестр нотариальных действий.

Завещание может быть написано рукописно, либо с использованием печатающих устройств. Наследодатель должен лично прочитать завещание

⁵⁴ Данилов Е.П. Наследование. Нотариат. Похороны. 2-е, доп. изд. М.: "Право и Закон", 2001.

⁵³ Как узнать о наличии завещания? // Азбука права: электрон. журн. 2018.

перед подписанием. Наследодатель информируется об обязательном наследовании. Обязательное наследование — это наследование определенным кругом лиц имущества наследодателя, независимо от указаний в завещании. ⁵⁵. Нотариус имеет право удостоверять завещания только дееспособных граждан, и только те завещания, которые были представлены лично наследодателем. Регистрация завещания через представителя не возможно.

Следует отметить, что при регистрации завещания нотариус не требует представить документы, которые подтверждают, что данное имущество принадлежит завещателю.

Когда возникают случаи необходимости отмены завещания или нотариус получает новое завещание от наследодателя, то предыдущее завещание становится ничтожным. Нотариус обязан сделать запись об этом факте на завещании и в реестре регистрации нотариальных действий. Отмену завещания необходимо нотариально удостоверить.

В случае отсутствия возможности самостоятельно прочитать текст зачитывается нотариусом. завещания, текст завещания Данный фиксируется завещании, В И указывается причина невозможности самостоятельно прочитать завещание. К таким причинам можно отнести: проблемы со зрением и др. Наследодатель неграмотность, самостоятельно поставить подпись в завещании, в случае отсутствия такой возможности ПО физическим причинам, данную подпись ставит рукоприкладчик. Подпись включает в себя полностью фамилию, имя и отчество, а так же роспись наследодателя. ⁵⁶

При нахождении свидетелей во время удостоверения завещания необходимо наличие их подписи в завещании, а так же указать их фамилии, имена, отчества и место жительства. Рукоприкладчика и свидетелей уведомляют о недопустимости разглашения тайны завещания. В случае

 $^{^{55}}$ Основы наследственного права России/ Ю.Б. Гонгало, К.А. Михалев, Е.Ю. Петров и др.; под общ. ред. Е.Ю. Петрова. М.: Статут, 2015. 271 с.

⁵⁶ Амиров М.И. Институт совместного завещания супругов // Нотариус. 2016. N 1. C. 19 - 22.

нарушения данного требования возникает гражданско-правовая ответственность.

К завещанию, аналогичному нотариальному удостоверенному относятся завещания, которые удостоверяются должностными лицами. Так, например, при отсутствии в населенном пункте нотариуса обязанности удостоверения завещаний возлагается на должностных лиц органов местного управления. Данное право закреплено в Основах законодательства о нотариате⁵⁷ и Приказ Минюста России «Об утверждении Инструкции о действий порядке совершения нотариальных главами местных администраций поселений и специально уполномоченными должностными самоуправления поселений, лицами местного главами местных администраций муниципальных районов и специально уполномоченными должностными лицами местного самоуправления муниципальных районов». При необходимости оформить завещание за пределами территории Российской Федерации удостоверение завещания осуществляется должностными лицами консульских учреждений Российской Федерации. Нормативной базой является Консульский устав⁵⁹ в котором определена компетенция и правило осуществления данных действий.

Особенностью завещания, приравненному к нотариально удостоверенному является то, что удостоверение данного вида завещания связано с нестандартной ситуацией, в которой наследодатель вынужден оформить завещание. Приравниваются к нотариально удостоверенным завещаниям:

 $^{^{57}}$ Основы законодательства Российской Федерации о нотариате" (утв. ВС РФ 11.02.1993 N 4462-1) (ред. от 31.12.2017) (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.02.2018)

⁵⁸ Приказ Минюста России от 06.06.2017 N 97 "Об утверждении Инструкции о порядке совершения нотариальных действий главами местных администраций поселений и специально уполномоченными должностными лицами местного самоуправления поселений, главами местных администраций муниципальных районов и специально уполномоченными должностными лицами местного самоуправления муниципальных районов" (Зарегистрировано в Минюсте России 14.06.2017 N 47036)// "Российская газета", N 133, 21.06.2017

⁵⁹ Федеральный закон от 05.07.2010 N 154-ФЗ (ред. от 29.12.2017) "Консульский устав Российской Федерации"// "Парламентская газета", N 37-38, 16-22.07.2010.

⁶⁰ Грудцына Л.Ю. наследственное право в таблицах и схемах с комментариями. М.: Изд-во Эксмо, 2006. - 224с.

- завещания, которые составлены лицами на территории больниц, госпиталей, находящихся на стационарном лечении, а так же лицами проживающих в доме инвалидов, доме престарелых. Данные завещания подлежат удостоверению главным врачом, в случае его отсутствия его заместителем, или дежурным врачом данных лечебных заведений. Те, кто проживает на территории домов инвалидов и престарелых завещание может быть удостоверено директором или главным врачом данной организации.
- завещания, которые составлены на плавающих судах под Государственным флагом России. Данные завещания подлежат удостоверению капитанами данных судов.
- завещания, которые составлены лицами в разведочной, арктической и других экспедициях. Данные завещания удостоверяются главой этих экспедиций.
- завещание, которые составлены военнослужащими. Удостоверяются данные завещания главнокомандующим воинской части. Так же члены семьи военнослужащего, гражданские лица, работающие в этой части вправе составить завещание и удостоверить у главнокомандующего воинской части.
- завещание, которое составлено лицами отбывающих наказание в местах лишения свободы. Удостоверяются такие завещания начальником данных мест лишения свободы.

Завещание, приравненное к нотариально удостоверенному завещанию, должно быть подписано завещателем в присутствии лица, удостоверяющего завещание, и свидетеля, также подписывающего завещание.

В случае отсутствия данных должностных лиц на рабочем месте, все полномочия переходят к временно исполняющему обязанности должностного лица, в соответствии с трудовым законодательством. ⁶¹

Завещание признается приравненным к нотариально удостоверенному, если к нему применяются правила удостоверения завещания нотариусом, но при этом обязательно наличие минимум одного свидетеля. После того как

 $^{^{61}}$ Каков срок принятия наследства по закону и по завещанию? // Азбука права: электрон. журн. 2018.

произошло оформление такого завещания, лицо оформлявшее завещание обязано в ближайшее возможное время направить данное завещание нотариусу по месту жительства завещателя. Направление завещания органы федерального осуществляется через территориальные органа исполнительной власти, осуществляющего правоприменительные функции и функции по контролю и надзору в сфере нотариата. 62

В том случае, если наследодатель проявляет инициативу пригласить нотариуса, и имеется физическая и техническая возможность это сделать, то должностные лица обязаны предпринять все законные меры ДЛЯ приглашения к наследодателю нотариуса.

Так же законодатель выделяет закрытое завещание. Содержание данного вида завещания является конфиденциальной информацией, и подлежит удостоверению нотариусу в запечатанном конверте.

Данное завещание наследодатель самостоятельно подписывает и передает нотариусу. Лица, которых отсутствует возможность самостоятельно подписывать завещание лишены права на совершение закрытого завещания.

Закрытое завещание полностью конфиденциально, так как передается нотариусу в запечатанном конверте. При передаче запечатанного конверта необходимо присутствие, как минимум двух свидетелей, которые обязаны оставить свою подпись на нем. Нотариус принимает данный конверт, вкладывает его в другой конверт и делает запись о наследодателе, присутствующих свидетелей, о месте и дате принятия данного завещания, отметку об ознакомлении с нормами закона об обязательном наследовании. ⁶⁴После наследодателю нотариус чего выдает документ, который подтверждает принятие завещания.

⁶² Грудцына Л. Ю. Наследование в вопросах и ответах. М.: "Бератор-Пресс", 2002.

⁶³ Котарева О.В., Котарев С.Н., Надежин Н.Н. Тайна завещания как элемент конституционного права граждан на личную и семейную тайну // Наследственное право. 2016. N 1. C. 20 - 22. ⁶⁴ Попова Л.И. Обязательные наследники в наследственном праве // Власть Закона. 2015. N 3. C. 84 - 89.

Закрытое завещание необходимо открыть и огласить после предоставления наследниками свидетельства о смерти наследодателя. На данное событие отводится пятнадцать дней. На оглашении завещание необходимо присутствие как минимум двух свидетелей. Законодательство не устанавливает обязательства присутствия тех же свидетелей, что и при удостоверении завещания. При этом закон не исключает и такой вариант. 65

После оглашения содержания завещания составляется протокол, в который входит полный текст завещания. Протокол обязаны подписать нотариус и присутствующие свидетели. Наследники получают копии протокола. Оригинал завещания остается на хранения у нотариуса.

К банковскому завещанию относятся упрощенные распоряжения, которые осуществляются без участия нотариуса. Банковское завещание дает право распоряжаться денежными средствами находящихся на банковских счетах и вкладах. Данное право регулируется Постановлением Правительства РФ «Об утверждении Правил совершения завещательных распоряжений правами на денежные средства в банках»⁶⁶.

Банковское завещание оформляется в простой письменной форме, либо при помощи печатных устройств. Завещание составляется в двух экземплярах и удостоверяется сотрудником банка подписью и печатью. Один экземпляр передается наследодателю, а другой подлежит обязательной регистрации в книге завещательных распоряжений и хранится в банке. 67

Банковское завещание осуществляется на бесплатной основе, банк не требует взимания денежных средств за оформление данного распоряжения.

При составлении нотариально удостоверенного завещания банковское завещание теряет свою силу и подлежит отмене. Нотариально удостоверенное завещание имеет большую юридическую силу.

⁶⁵ Смирнов С.А. Небуквальное толкование завещания судом: казусы из практики // Нотариус. 2018. N 1. C. 7 - 10.

⁶⁶ Постановление Правительства РФ от 27.05.2002 N 351 "Об утверждении Правил совершения завещательных распоряжений правами на денежные средства в банках"// "Собрание законодательства РФ", 03.06.2002, N 22, ст. 2097

⁶⁷ Киракосян С.А. Проблемы наследования по завещаниям, приравненным к нотариально удостоверенным // Наследственное право. 2017. N 2. C. 18 - 22.

Завещательное распоряжение правами на денежные средства в банке является самостоятельным видом завещания в отношении средств, находящихся на счете гражданина в банке.

Отмена и изменение завещания, совершенного по правилам статей 1124 - 1127 ГК РФ (далее в данном пункте - завещание), и завещательного распоряжения правами на денежные средства в банке осуществляются в соответствии со статьей 1130 ГК РФ. В частности, согласно пункту 2 статьи 1130 ГК РФ:

Завещанием может быть отменено либо изменено прежнее завещание, а также завещательное распоряжение правами на денежные средства в банке, если из содержания нового завещания следует, что его предметом являлись и права на соответствующие денежные средства (например, в новом завещании в качестве предмета наследования указаны все имущество наследодателя или его часть, включающая денежные средства, или только денежные средства, внесенные во вклад (вклады) или находящиеся на другом счете (других счетах) в банке (банках), в том числе без конкретизации номера счета и наименования банка, или непосредственно те денежные средства, в отношении прав на которые было совершено завещательное распоряжение в банке); завещательным распоряжением правами на денежные средства в банке может быть отменено либо изменено завещательное распоряжение правами на денежные средства в этом же банке, филиале банка (пункт 6 статьи 1130 ГК РФ), а также прежнее завещание - в части, касающейся прав на денежные средства, внесенные гражданином во вклад или находящиеся на любом другом счете гражданина в этом банке.⁶⁸

Завещательное распоряжение в банке, как и завещание, может быть отменено посредством распоряжения о его отмене (пункты 4 и 6 статьи 1130 ГК РФ).

 $^{^{68}}$ Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 29.05.2012 N 9 "О судебной практике по делам о наследовании"//"Российская газета", N 127, 06.06.2012

Чрезвычайное завещание составляется в экстремальных условиях и обстоятельствах. К таким обстоятельствам можно отнести:

- 1. чрезвычайную ситуацию, при которой возникает угроза жизни.
- 2. отсутствие возможности совершить завещание в других формах.

Данное завещание составляется в простой письменной форме. Ряд авторов придерживаются мнения, что не будет являться нарушением закона, если завещание будет написано на стене, камне, либо бересте, папирусе и других доступных средствах. ⁶⁹

Завещание такого вида обязательно подписывает лично наследодатель, в противном случае оно будет признано ничтожным. При совершении чрезвычайного завещания обязательно присутствие как минимум двух свидетелей, но они не обязаны подписывать данное завещание. Их присутствие является гарантом правдивости указанных распоряжений. 70

В течение месяца с фактической даты прекращения чрезвычайных обстоятельств завещание имеет юридическую силу, после чего признается ничтожным. В случае гибели наследодателя наследники обязаны в судебном порядке признать данное завещание действительным. Следует отметить, что составленное нотариально удостоверенное завещание имеет большую юридическую силу.

Наследодатель при составлении завещания преследует цель четкого исполнения своих распоряжений после его смерти. Институт наследования не является обязательным, завещание применяется по желанию наследодателя. ⁷¹

При получении сведений об открывшемся наследстве нотариусу необходимо оповестить о данном факте всех наследников.

⁶⁹ Чиркаев С.А. Проблемные аспекты недействительности завещаний // Наследственное право. 2017. N 4. C. 15 - 20.

 $^{^{70}}$ Можно ли завещать долги? // Азбука права: электрон. журн. 2018.

⁷¹ Смирнов С.А. Толкование завещания: вызовы практики // Нотариус. 2015. N 7. C. 11 - 14.

Оповещение осуществляется по месту жительства или по известному месту работы наследника. ⁷²

Нотариус так же вправе осуществить оповещение наследников путем размещения публичного объявления или сообщения в средствах массовой информации.

По закону Российской Федерации нотариус принимает и регистрирует заявления, составленные в письменной форме о принятии наследства, либо об отказе принятия наследства.

Так же нотариус обязан принять претензии от кредиторов завещателя, претензии принимаются в письменной форме и подлежат регистрации.

Если наследодатель признан банкротом, либо в отношении него возбуждено дело о банкротстве, то нотариус в своей деятельности руководствуется Федеральным законом «О несостоятельности (банкротстве)»⁷³. Так например, если на момент открытия дела по наследству в отношении завещателя уже было возбуждено производство по делу о банкротстве, то нотариус исполняет свои полномочия в деле по банкротству со дня открытия наследственного дела.

В случае если в отношении наследодателя производство по делу о банкротстве возбуждено после открытия наследственного дела, нотариус осуществляет полномочия в деле о банкротстве со дня получения соответствующего уведомления от финансового управляющего.

Нотариус имеет право осуществлять свои полномочия в деле о признании банкротом завещателя в течении срока для принятия наследства.

Нотариус, получивший информацию о возбуждении дела по банкротству вправе не проводить инвентаризацию и не составлять опись имущества наследодателя.

⁷² Можно ли признать завещание недействительным? // Азбука права: электрон. журн. 2018.

 $^{^{73}}$ Федеральный закон от 26.10.2002 N 127-ФЗ (ред. от 23.04.2018) "О несостоятельности (банкротстве)"// "Российская газета", N 209-210, 02.11.2002.

Нотариус осуществляет ряд мер по охране наследственного имущества. Данные меры вводятся после сообщения граждан, юридических лиц или по личной инициативе нотариуса. Меры по охране имущественной массы необходимы и затрагивают интересы наследников, кредиторов или государства.

Возникают случаи, когда имущество, указанное в завещании расположено территориально по разным местам. Тогда нотариус делает запрос через территориальные органы федерального органа исполнительной власти, осуществляющего правоприменительные функции и функции по контролю и надзору в сфере нотариата, нотариусу об обязательном исполнении требования по охране соответствующего имущества. Если в данном населенном пункте отсутствует нотариус, то его права возлагаются на главу местного поселения или должностное лицо, которое уполномочено вести данные дела.

Принявший в исполнение данное требование нотариус, либо глава поселения или должностное лицо, которое уполномочено вести данные дела обязано сообщить нотариусу, передавшему требования, о принятии необходимых мер.⁷⁴

Уполномоченное лицо, принявшее требование хранить наследуемое имущество несет ответственность за присвоение, порчу или укрывательство данного имущества.

Лицо, которое осуществляет хранение наследуемого имущества или опекун, который не является наследником, могут требовать финансовое вознаграждение за свои действия. Возмещению подлежат и расходы, связанные с хранением данного имущества. Но вычитается сумма полученной выгоды при использовании данного имущества. Продолжительность срока охраны устанавливается законом Российской Федерации, и составляет от шести месяцев до девяти месяцев.

 $^{^{74}}$ Белов В.А., Бушаенкова С.А. Раздел наследства // Правоведение № 3. 2005г.

В обязанности нотариуса входит уведомление наследников о завершении охранительных мер к наследуемому имуществу. Если наследником выступает государство, то соответственно в уполномоченный государственный орган.

Нотариус, который находится по месту открытия наследства до вступления в наследство наследников, направляет указание о необходимости оплаты в счет наследуемой имущественной массы расходов.

К данным расходам следует отнести:

- расходы на уход за наследодателем, в случае если он болен.
- расходы на похороны и погребение наследодателя.
- расходы на охрану всего наследственного имущества.
- расходы на публикации в средствах массовой информации о поиске наследников.

Возможны и другие случаи оплаты расходов за счет наследственного имущества.

Нотариус при наличии письменного заявления от наследников, в установленные законом сроки выдает документ, который называется свидетельство о праве на наследство.⁷⁵

В том случае, если наследник пропустил срок принятия наследства, то он будет включен в свидетельство о праве на наследство только при разрешении всех наследников, которые вступили в наследства. Согласие оформляется в письменной форме.

Свидетельство о праве на наследство может выдаваться всем наследникам вместе или отдельно каждому, все зависит от указаний наследников.

В случае если наследником является недееспособный гражданин, то свидетельство о праве на наследство выдается органам опеки и попечительства.

 $^{^{75}}$ Гражданское право. Учебник. В 3 т. / Под ред. А.П. Сергеева, Ю.К. Толстого. М.: Проспект, 2000. Т. 1.

Если наследником выступает государство, то свидетельство о праве на наследство направляется соответствующему органу государственной власти. ⁷⁶

При выдаче свидетельство о праве на наследство нотариус обязан потребовать свидетельство о смерти завещателя, проверяет наличие завещания, дату и место открытия наследства, а так же состав наследуемой имущественной массы.

Нотариус обязан выяснить круг лиц, которые имеют право на обязательную долю в наследуемом имуществе.

Законом установлен срок, который составляет три года с момента открытия наследства, данный срок служит для предъявления требований о предоставлении завещательного отказа. Данный срок является окончательным и не подлежит восстановлению.

Завещания можно признать недействительным, если не были соблюдены все нормы закона при его составлении. К данным требованиям относятся: наличие полной дееспособности у наследодателя, недопустимость составления завещания через представителя или иного третьего лица, не соблюдена письменная форма завещания, не соблюдено правило при регистрации завещания, в случаях предусмотренных законом не было присутствие свидетеля, а так же в других законных случаях.

Если нотариус отказывает в выдаче свидетельства о праве на наследство по причине недействительности завещания, то данное действие нотариуса необходимо оспаривать в судебном порядке.

Помимо всего вышеперечисленного, завещание признается недействительным в судебном порядке, в том случае, если свидетель или лицо, которое ставит подпись в завещании, не соответствует законным требованиям. В случае если присутствует при составлении и подписании завещания лицо, в пользу которого составлено завещание, жена или муж

⁷⁶ Остапюк, Н. И. Нотариальная защита прав граждан на имущество, переходящее в порядке наследования Электронный ресурс.: Дис. . канд. юрид. наук: 12.00.03./ Н.И. Остапюк Москва: ПроСофт-М, 2003.

данного лица, его дети или родители. Так же законом предусмотрены и иные случаи признания недействительности завещания в судебном порядке, касающиеся правил составления, регистрации и хранения завещания, а так же существующих вариаций о недостатках завещания или фальсифицировавших волю наследодателя.

В том случае, если в завещании нарушен порядок составления, неправильно указано время и место оформления завещания, существуют какие либо пометки, исправления, ошибки или описки и при этом всем судом признано, что данные недочеты не влияют на понимание завещания в полном объеме, то такое завещание является действующим.

Завещание можно оспорить только после открытия наследства. На практике возникают случаи, когда требование о признании завещания недействительным предъявляется до даты открытия наследства, в таком случае суд отказывает в принятии искового заявления. А в случае если заявление было принято, то прекращается производство по делу в соответствии с гражданско-процессуальным законодательством. 77

Подводя итог, отмечаем, что существует ряд требований, которыми руководствоваться при оформлении завещания. данным требованиям относится обязательность письменной формы завещания, необходимость нотариального удостоверения завещания, возможно присутствие свидетелей при удостоверении завещания, разрешено рукоприкладчика, обязательное требование указывать в использовать завещании место и дата его удостоверения. Существуют следующие виды завещаний: обычное (нотариально удостоверенное) завещание; завещание, аналогичное нотариально удостоверенному; завещание, приравненное к нотариально удостоверенному; закрытое завещание; банковское завещание; чрезвычайное завещание.

⁷⁷ "Гражданский процессуальный кодекс Российской Федерации" от 14.11.2002 N 138-ФЗ (ред. от 03.04.2018)// "Российская газета", N 220, 20.11.2002.

3.2. Специальные распоряжения завещателя

К специальным распоряжениям завещателя в гражданском и наследственном праве отводится особое место. Специальные распоряжения завещателя представляют собой комплекс гражданско-правовых действий, которые совершаются в обязательном порядке наследниками по завещанию перед вступлением в наследство. 78

Специальные распоряжения себя наследодателя включают определенное юридически-значимое событие. Одним из таких событий для вступления в наследство является установление обстоятельства, например наследников закону, рождение ребенка ПО y усыновление/удочерение ребенка и тд. Реализация наследником действий, так же относится к юридически-значимому событию. Под действием в данном случае следует понимать вступление в брак, получение диплома о высшем образовании и другое. Так же следует отметить, что исполнение обязательств после вступления в наследство наследником указанных в завещании манипуляций тоже является юридически-значимым событием. К манипуляциям можно отнести обязанность финансового содержания определенного третьего лица, оказание какой-либо услуги, или выполнение каких либо действий. К специальным распоряжениям так же относят распоряжение наследодателя об организации его похорон, например, наследодатель, изъявил желание быть погребенным на определенном кладбище, либо пройти процесс кремации, и тд.

Помимо вышесказанного следует отметить, что специальные распоряжения наследодателя законодатель делит на два вида — это завещательный отказ и завещательное возложение. Рассмотрим подробнее данные виды специальных распоряжений наследодателя. ⁷⁹

Завещательный отказ – это право завещателя возложить на наследника или наследников по завещанию требование исполнить в счет наследуемого

⁷⁸ Кому полагается обязательная доля в наследстве? // Азбука права: электрон. журн. 2018.

⁷⁹ Никитюк П. С., Гущин В.В., Дмитриев Ю.А. Наследственное право и процесс. М.: Эксмол, 2007.

имущества определенной обязанности имущественного характера. Данное требование составляется в пользу отказополучателей. После чего у них возникает право требовать исполнения данной обязанности.

Завещательный отказ обязательно должен быть зафиксирован в завещании.

В завещании может содержаться только завещательный отказ, это не является нарушением.

Суть завещательного отказа состоит в том, что его предметом может являться передача отказополучателю в собственность имущество или вещь, которое входит в наследуемую массу. Так же передача другого имущества, не входящего в наследство. Или осуществление определенных действий или оказание услуг в пользу отказополучателя.

Так например, наследнику в собственность отходит жилая недвижимость, то наследодатель в праве сделать возложение с требованием права проживания третьего лица в данной недвижимости на определенный срок, допустим в течении года или до смерти этого третьего лица. Такое же возложение может быть совершено и на часть жилой недвижимости.

В случае дальнейшего перехода права собственности на данное имущество, которое входило в состав наследства к иному лицу право пользования данным имуществом, определенное завещательным отказом сохраняет свою юридическую силу.

К отношениям между отказополучателем (кредитором) и наследником, на которого возложен завещательный отказ (должником), применяются положения ГК РФ об обязательствах, если из правил настоящего раздела и существа завещательного отказа не следует иное. 80

В течении трех лет сохраняется право на получение завещательного отказа со дня открытия наследства. В завещании может быть назначен другой отказополучатель, на тот случай если первый отказополучатель скончается

 $^{^{80}}$ Новиков А.А. Завещание и завещательный отказ в современном российском гражданском праве // Закон. 2006. № 10. С. 8-27.

вместе с завещателем или до открытия наследства. Или откажется от права на получение завещательного отказа. Так же возможны случаи, когда первый отказополучатель лишается данного права.

Завещатель возлагает завещательный отказ на наследника, а наследнику необходимо исполнить его в сумме не перешедшего к нему наследства, с учетом вычета существующих долгов наследодателя.

Если завещатель возлагает завещательный отказ на наследника, который имеет право на обязательную долю в наследстве, то его необходимость исполнить отказ определяется стоимостью его наследства, при этом она должна превышать стоимость обязательной доли.

В том случае, если завещательный отказ возлагается одновременно на нескольких наследников, такой отказ устанавливает право каждого из наследников на наследство соразмерно его доли в наследстве, так как иное не предусмотрено завещанием.

На практике возникают случаи, когда отказополучатель умирает до момента открытия наследства или в одно время с наследодателем, либо воспользовался своим правом на отказ от получения завещательного отказа, либо по каким-то причинам не воспользовался правом на получение завещательного отказа. В данных случаях с наследника, который был обязан исполнить завещательный отказ, снимаются данные обязанности. Исключением является, если V отказополучателя назначен второй отказополучатель.⁸¹

Если завещательный отказ возлагается на нескольких наследников, то такие наследники, будут являться солидарными должниками перед отказополучателем (кредитором). Наследники обязаны исполнить завещательный отказ каждый в соответствии со своей долей в наследстве. Возникают случаи когда в завещательном отказе бывают особые указания касающихся распределения долей, это не является нарушением.

Рассмотрим более подробно завещательное возложение.

⁸¹ Плеханов В. Исполнение завещания душеприказчиком // Закон. 2011. №4.

Завещательное возложение — это право завещателя возложить на наследников по завещанию необходимость совершения определенного действия. Данное действие осуществляется в качестве полезной цели.

Такая же обязанность может быть возложена на исполнителя завещания при условии выделения в завещании части наследственного имущества для исполнения завещательного возложения.

Наследодатель имеет право возложить на наследника или наследников обязанность по содержанию домашних животных, которые принадлежали наследодателю до его смерти.

Возникают обстоятельства, когда доля, в наследстве относившаяся к определенному наследнику, и на которого была обязанность исполнить завещательное возложение или завещательный отказ, по каким то причинам переходит к другим наследникам, то эти наследники обязаны исполнить данные обязательства. 82

Таким образом, к специальным распоряжениям завещателя законодатель относит завещательный отказ и завещательное возложение.

В завещательном отказе завещатель вправе возложить на одного или нескольких наследников по завещанию или по закону исполнение за счет наследства какой-либо обязанности имущественного характера в пользу одного или нескольких лиц, которые приобретают право требовать исполнения этой обязанности.

В завещательном возложении завещатель может в завещании возложить на одного или нескольких наследников по завещанию или по закону обязанность совершить какое-либо действие имущественного или неимущественного характера, направленное на осуществление общеполезной цели. Такая же обязанность может быть возложена на исполнителя завещания при условии выделения в завещании части наследственного имущества для исполнения завещательного возложения.

 $^{^{82}}$ Щенникова Л.В. Принцип свободы завещательных распоряжений и его развитие в нормах гражданского законодательства // Наследственное право. 2016. N 1. C. 10-13.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В отечественной науке о наследственном праве впервые было упомянуто в древнерусском летописном своде «Повесть временных лет».

Смысл оформления завещания в древнерусском государстве сводился к морально-нравственной обязанности перед смертью побеспокоиться о своей душе, окончить все земные дела, именно поэтому завещание было названо «Духовной (душевной) грамотой».

До наших времен сохранились оригиналы «духовной грамоты» от Московских князей. В содержании данных грамот можно увидеть молитвенные напутствия для своих родных, а так же пожелания практического значения, которые по своей сути совпадают с завещанием в современном виде. Князья передавали по «Духовной грамоте» свои земельные наделы, поселения и иное имущество. «Духовные грамоты» могли составлять все категории граждан, и правители, и простые частные лица

После того как возник институт частной собственности встал вопрос о том как распоряжаться данной собственностью после смерти гражданина.

Помимо этого в Римском праве началось развитие семейно-брачных отношений, что повлекло за собой потребность правового регулирования данных вопросов.

Институт наследования в Римском праве отличается своей длинной и сложной историей развития. Римские ученые разделили право на две главные области: публичное право и частное право. Публичное право регулировало отношения и интересы государства.

Наследование по завещанию в Римском праве является сложной и обширной структурой институтов и юридических норм, которые получали свое развитие в зависимости от гражданско-правовых отношений и развития общества. Завещание в Римском праве являлось отражением той эпохи и развитию общества в целом. Римское право ввело такое понятие как свобода завещания, разделение наследников на виды, обеспечение судебной защиты

наследника. Все это отразилось на современном развитии наследственного права.

В современной России положения о завещании содержаться в ст. 1118 – 1140 главы 62 Гражданского кодекса РФ.

Завещание является односторонней сделкой, которая создает права и обязанности после открытия наследства. Завещание может быть совершено гражданином, обладающим в момент его совершения дееспособностью в полном объеме. Завещание должно быть совершено лично. Совершение завещания через представителя не допускается. В завещании могут содержаться распоряжения только одного гражданина. Совершение завещания двумя или более гражданами не допускается. К основным принципам завещания в научной литературе относят: принцип свободы завещания; принцип свободы в определении доли завещания; принцип тайны завещания.

К субъектам наследственных правоотношений по завещанию относятся наследодатели, наследники и должностные лица.

Наследодатель по завещанию должен быть правоспособным, и полностью дееспособным. Несовершеннолетнее лицо, не имеющее полной дееспособности, на законных основаниях: вступление в брак и эмансипация, не вправе составлять завещание. Данное требование закреплено в статье 1118 Гражданского кодекса Российской Федерации: «Завещание может быть совершено гражданином, обладающим в момент его совершения дееспособностью в полном объеме. Завещание должно быть совершено лично. Совершение завещания через представителя не допускается».

К должностным лицам, как к субъектам наследственных правоотношений по завещанию следует отнести нотариуса. В соответствии со статьей 16 Основ законодательства Российской Федерации о нотариате Нотариус обязан оказывать физическим и юридическим лицам содействие в осуществлении их прав и защите законных интересов, разъяснять им права и

обязанности, предупреждать о последствиях совершаемых нотариальных действий.

Существует ряд требований, которыми должны руководствоваться при оформлении завещания. К данным требованиям относится обязательность письменной формы завещания, необходимость нотариального удостоверения завещания, возможно присутствие свидетелей при удостоверении завещания, использовать рукоприкладчика, обязательное требование разрешено указывать в завещании место и дата его удостоверения. Существуют завещаний: обычное (нотариально удостоверенное) следующие виды завещание; завещание, аналогичное нотариально удостоверенному; завещание, приравненное к нотариально удостоверенному; закрытое завещание; банковское завещание; чрезвычайное завещание.

К специальным распоряжениям завещателя законодатель относит завещательный отказ и завещательное возложение.

В завещательном отказе завещатель вправе возложить на одного или нескольких наследников по завещанию или по закону исполнение за счет наследства какой-либо обязанности имущественного характера в пользу одного или нескольких лиц, которые приобретают право требовать исполнения этой обязанности.

В завещательном возложении завещатель может в завещании возложить на одного или нескольких наследников по завещанию или по закону обязанность совершить какое-либо действие имущественного или неимущественного характера, направленное на осуществление общеполезной цели. Такая же обязанность может быть возложена на исполнителя завещания при условии выделения в завещании части наследственного имущества для исполнения завещательного возложения

СПИСОК ИСПОЛЬЗУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Нормативно-правовые акты

- 1. Конституция Российской Федерации (принята всенародным голосованием 12.12.1993) (с учетом поправок, внесенных Законами РФ о поправках к Конституции РФ от 30.12.2008 N 6-ФКЗ, от 30.12.2008 N 7-ФКЗ, от 05.02.2014 N 2-ФКЗ, от 21.07.2014 N 11-ФКЗ)// "Собрание законодательства РФ", 04.08.2014, N 31, ст. 4398.
- 2. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть третья) от 26.11.2001 N 146-ФЗ (ред. от 28.03.2017)// "Собрание законодательства РФ", 03.12.2001, N 49, ст. 4552.
- 3. Гражданский процессуальный кодекс Российской Федерации от 14.11.2002 N 138-ФЗ (ред. от 03.04.2018)// "Российская газета", N 220, 20.11.2002.
- 4. Жилищный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 N 188-ФЗ (ред. от 03.04.2018)// "Парламентская газета", N 7-8, 15.01.2005.
- 5. Федеральный конституционный закон от 21.03.2014 N 6-ФКЗ (ред. от 28.12.2017) "О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов Республики Крым и города федерального значения Севастополя"// "Парламентская газета", N 11, 28.03-04.04.2014.
- 6. Федеральный закон от 26.11.2001 N 147-ФЗ (ред. от 26.07.2017) "О введении в действие части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации"// "Собрание законодательства РФ", 03.12.2001, N 49, ст. 4553.
- 7. Федеральный закон от 05.07.2010 N 154-ФЗ (ред. от 29.12.2017) "Консульский устав Российской Федерации"// "Парламентская газета", N 37-38, 16-22.07.2010.
- 8. Федеральный закон от 26.10.2002 N 127-ФЗ (ред. от 23.04.2018) "О несостоятельности (банкротстве)"// "Российская газета", N 209-210, 02.11.2002.

- 9. Основы законодательства Российской Федерации о нотариате" (утв. ВС РФ 11.02.1993 N 4462-1) (ред. от 31.12.2017) (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.02.2018)
- 10. Постановление Правительства РФ от 27.05.2002 N 351 "Об утверждении Правил совершения завещательных распоряжений правами на денежные средства в банках"// "Собрание законодательства РФ", 03.06.2002, N 22, ст. 2097
- 11. Приказ Минюста России от 06.06.2017 N 97 "Об утверждении Инструкции о порядке совершения нотариальных действий главами местных администраций поселений и специально уполномоченными должностными лицами местного самоуправления поселений, главами местных администраций муниципальных районов и специально уполномоченными должностными лицами местного самоуправления муниципальных районов" (Зарегистрировано в Минюсте России 14.06.2017 N 47036)// "Российская газета", N 133, 21.06.2017
- Гражданский кодекс РСФСР 1922 г.//Известия ВЦИК, № 256, 12 ноября 1922 г.
- 13. "Гражданский кодекс РСФСР" (утв. ВС РСФСР 11.06.1964) (ред. от 26.11.2001)// "Ведомости ВС РСФСР", 1964, N 24, ст. 407.
- 14. Закон СССР от 08.12.1961"Об утверждении Основ гражданского законодательства Союза ССР и союзных республик"// "Ведомости ВС СССР", 1961, N 50, ст. 525
- 15. Указ Президиума ВС СССР от 14.03.1945 "О наследниках по закону и по завещанию"// "Ведомости ВС СССР", 1945, N 15Постановление Народного Комиссариата Юстиции № 242. О применении ст. 9 декрета об отмене наследования//Собрание узаконений и распоряжений правительства за 1919 г. Управление делами Совнаркома СССР М. 1943 стр. 337
- 16. Постановление ЦИК СССР, СНК СССР от 29.01.1926 "Об отмене ограничения размера имущества, могущего переходить в порядке наследования и дарения"// "Известия ЦИК СССР и ВЦИК", N 35, 12.02.1926

- 17. Постановление ВЦИК, СНК РСФСР от 28.05.1928 "О дополнении статьи 422 Гражданского Кодекса Р.С.Ф.С.Р. примечанием 2"// "Известия ЦИК СССР и ВЦИК", N 154, 05.07.1928
- 18. Постановление СНК СССР от 15.09.1942 N 1536 "О порядке удостоверения доверенностей и завещаний военнослужащих в военное время"// "СП СССР", 1942, N 8, ст. 133
- 19. Постановление СНК РСФСР от 28.12.1943 N 1012 "Об изменении законодательства РСФСР в связи с изданием Указа Президиума Верховного Совета СССР от 9 января 1943 года "Об отмене налога с имуществ, переходящих в порядке наследования и дарения, и предоставлении льгот по государственной пошлине наследникам лиц, погибших при защите родины"// "СП РСФСР", 1944, N 3, ст. 19
- 20. Декрет ВЦИК от 27.04.1918 "Об отмене наследования"// "Известия ВЦИК", N 87, 01.05.1918
- 21. Декрет ВЦИК от 22.05.1922 "Об основных частных имущественных правах, признаваемых РСФСР, охраняемых ее законами и защищаемых судами РСФСР"// "Известия ВЦИК", N 134, 18.06.1922

Специальная литература

- 22. Абраменков М.С. Наследование по закону и по завещанию в римском частном праве // Наследственное право. 2014. N 3. C. 7 12.
- 23. Актуальные вопросы наследственного права / Ю.Б. Гонгало, П.В. Крашенинников, И.Б. Миронов и др.; под ред. П.В. Крашенинникова. М.: Статут, 2016. 112 с.
- 24. Амиров М.И. Институт совместного завещания супругов // Нотариус. 2016. N 1. C. 19 22.
- 25. Барков Р.А., Блинков О.Е. Эволюция основных положений о завещании: общие тенденции и перспективы их унификации на постсоветском пространстве // Наследственное право. 2013. N 4. C. 41 47.
 - 26. Барщевский М.Ю. Наследственное право. М.: Омега, 2012. С. 69.

- 27. Бегичев А.В. Наследование по завещанию в дореволюционном российском праве // Наследственное право. 2011. N 3. C. 9 11.
- 28. Белов В.А., Бушаенкова С.А. Раздел наследства // Правоведение № 3. 2005г.
- 29. Будылин С.Л. Договор с покойником. Реформа наследственного права России и зарубежный опыт // Закон. 2017. N 6. C. 32 43.
- 30. Гражданский кодекс Российской Федерации. Подробный постатейный комментарий с путеводителем по законодательству и судебной практике. Часть І / А.Ю. Беспалов, Ю.Ф. Беспалов, М.С. Варюшин и др.; отв. ред. Ю.Ф. Беспалов. М.: Проспект, 2017. 800 с.
- 31. Гражданский кодекс Российской Федерации. Постатейный комментарий к разделу V: Наследственное право / Б.М. Гонгало, Т.И. Зайцева, И.Е. Манылов и др.; под ред. П.В. Крашенинникова. М.: Статут, 2013. 264 с.
- 32. Гражданское право. Учебник. В 3 т. / Под ред. А.П. Сергеева, Ю.К. Толстого. М.: Проспект, 2000. Т. 1.
- 33. Гришаев С.П. Постатейный комментарий к разделу V "Наследственное право" части III ГК РФ // СПС КонсультантПлюс. 2016.
- 34. Гришаев СП. Наследственное право. Учебное пособие. М.: Юрист, 2003.С.29.
- 35. Грудцына Л. Ю. Наследование в вопросах и ответах. М.: "Бератор-Пресс", 2002.
- 36. Грудцына Л.Ю. наследственное право в таблицах и схемах с комментариями. М.: Изд-во Эксмо, 2006. 224c.
- 37. Гущин В.В., Дмитриев Ю.А. Наследственное право и процесс в Российской Федерации. М.: Эксмо, 2004. С.103.
- 38. Данилов Е.П. Наследование. Нотариат. Похороны. 2-е, доп. изд. М.: "Право и Закон", 2001.

- 39. Демичев А.А. Наследование выморочного имущества в советской и современной России: тенденции и перспективы // Наследственное право. 2015. N 3. C. 29 33.
- 40. Дождев Д.В. Римское частное право. Учебник для вузов. М.:1. НОРМА-ИНФРА-М", 1996.
- 41. Дождев Д.В. Римское частное право: Учебник для вузов /под общ. Ред. В.С.Нерсесянца. 2-е изд. М., 2003. С.646.
- 42. Егорова С.Г. Правовые проблемы наследования по действующему законодательству Российской Федерации. Дисс. канд. юрид. наук. М., 2002.
- 43. Жаркова Г.И. Правовое регулирование наследования по завещанию в РФ. Дисс. канд. юрид. наук. М., 2004.
- 44. Желонкин С.С., Ивашин Д.И. Наследственное право: учебное пособие. М.: Юстицинформ, 2014. 134 с.
- 45. Иглин А.В. Международное римское право // История государства и права. 2015. N 4. C. 35 39.
- 46. Как узнать о наличии завещания? // Азбука права: электрон. журн. 2018.
- 47. Каков срок принятия наследства по закону и по завещанию? // Азбука права: электрон. журн. 2018.
- 48. Киракосян С.А. Проблемы наследования по завещаниям, приравненным к нотариально удостоверенным // Наследственное право. 2017. N 2. C. 18 22.
- 49. Комментарий к разделу V части III Гражданского кодекса РФ "Наследственное право" (постатейный) / Ю.Ф. Беспалов, Е.В. Гордеюк, З.В. Каменева и др.; отв. ред. Ю.Ф. Беспалов. М.: Проспект, 2016. 144 с.
- 50. Кому полагается обязательная доля в наследстве? // Азбука права: электрон. журн. 2018.

- 51. Копылов А.В. Особенности исковой защиты легата в римском частном и современном российском гражданском праве // Вестник гражданского процесса. 2016. N 5. C. 152 163.
- 52. Котарева О.В., Котарев С.Н., Надежин Н.Н. Тайна завещания как элемент конституционного права граждан на личную и семейную тайну // Наследственное право. 2016. N 1. C. 20 22.
- 53. Крашенинников П.В. Наследственное право. М.: Статут, 2016. 207 с.
- 54. Мананников О.В. Наследование по завещанию и недействительность завещания // Нотариус. 2003. № 1.
- 55. Мельникова М.П., Комаревцева И.А. Участие свидетелей в завещательном процессе: история и современность // Ленинградский юридический журнал. 2015. N 1. C. 75 84.
- 56. Михайлова И.А.. Завещания: история и современность. Юридический вестник Самарского университета, vol. 2, no. 1, 2016, pp. 37-44.
 - 57. Можно ли завещать долги? // Азбука права: электрон. журн. 2018.
- 58. Можно ли признать завещание недействительным? // Азбука права: электрон. журн. 2018.
- 59. Никитюк П. С. Наследственное право и наследственный процесс (проблемы теории и практики). Кишинев, 2014. С. 53.
- 60. Никитюк П. С., Гущин В.В., Дмитриев Ю.А. Наследственное право и процесс. М.: Эксмол, 2007.
- 61. Новиков А.А. Завещание и завещательный отказ в современном российском гражданском праве // Закон. 2006. № 10. С. 8-27.
- 62. Нотариальное право: учебник / Б.М. Гонгало, Т.И. Зайцева, И.Г. Медведев и др.; под ред. В.В. Яркова. 2-е изд., испр. и доп. М.: Статут, 2017. 576 с.
- 63. Основы наследственного права России/ Ю.Б. Гонгало, К.А. Михалев, Е.Ю. Петров и др.; под общ. ред. Е.Ю. Петрова. М.: Статут, 2015. 271 с.

- 64. Остапюк, Н. И. Нотариальная защита прав граждан на имущество, переходящее в порядке наследования Электронный ресурс.: Дис. канд. юрид. наук: 12.00.03./ Н.И. Остапюк Москва: ПроСофт-М, 2003.
- 65. Палшкова А.М. Особые завещательные распоряжения в римском праве // Наследственное право. 2009. N 3. C. 8 13.
- 66. Петров Е.Ю., Ренц И.Г. Развитие российского наследственного права // Закон. 2017. N 6. C. 44 50.
- 67. Плеханов В. Исполнение завещания душеприказчиком // Закон. 2011. №4.
- 68. Попова Л.И. Обязательные наследники в наследственном праве // Власть Закона. 2015. N 3. C. 84 89.
- 69. Ралько В.В., Репин Н.В., Дударев А.В., Фомин В.А. Нотариат: учебник. М.: Юстиция, 2016. 214 с
- 70. Римское частное право: Учебник / В.А. Краснокутский, И.Б. Новицкий, И.С. Перетерский и др.; под ред. И.Б. Новицкого, И.С. Перетерского. М.: Юристъ, 2004. 544 с.
- 71. Рыбакова С.А.. "История зарождения и становления наследственного права в России" Марийский юридический вестник, vol. 1, no. 6, 2008, pp. 30-39.
- 72. Сараев А.Г. О правовой природе завещания // Наследственное право. 2013. № 2. С. 82.
- 73. Сергеев А.П., Толстой Ю.К., Елисеев Ю.В. Комментарий к гражданскому кодексу РФ (постатейный), часть третья. М., Проспект, 2002.
- 74. Смирнов С.А. Наследование по завещанию как квазиинститут в российском дореволюционном праве // История государства и права. 2011. N 12. C. 45 48
- 75. Смирнов С.А. Небуквальное толкование завещания судом: казусы из практики // Нотариус. 2018. N 1. C. 7 10.
- 76. Смирнов С.А. Толкование завещания: вызовы практики // Нотариус. 2015. N 7. C. 11 14.

- 77. Суханов E.A. Интервью E.A. Сухановым, c доктором юридических наук, профессором, заведующим кафедрой гражданского права, юридического факультета ΜГУ M.B. деканом им. Ломоносова Законодательство. 2001. № 8.
- 78. Чиркаев С.А. Общая характеристика наследования по завещанию // Наследственное право. 2017. N 1. C. 26 29.
- 79. Чиркаев С.А. Проблемные аспекты недействительности завещаний // Наследственное право. 2017. N 4. C. 15 20.
- 80. Щенникова Л.В. Принцип свободы завещательных распоряжений и его развитие в нормах гражданского законодательства // Наследственное право. 2016. N 1. C. 10 13.

Материалы правоприменительной практики

- 81. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 29.05.2012 N 9 "О судебной практике по делам о наследовании"//"Российская газета", N 127, 06.06.2012
- 82. Определение Верховного Суда РФ от 11.11.2014 N 9-КГ14-7 // Информационное письмо Президиума ВАС РФ от 21.12.2005 N 102